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一周观察

距离巴黎奥运会开幕还剩七十余

天，随着在WTT沙特大满贯再次包揽

五冠，国乒的奥运名单呼之欲出。在

沙特大满贯比赛期间，中国乒协公布

了男单和混双两个小项的奥运人选，

王楚钦、樊振东、孙颖莎等三人提前拿

到前往巴黎的机票，其余三名男女选

手（不包含P卡）也已明朗，只等中国

乒协在5月14日最新世界排名揭晓后

官宣名单。

WTT沙特大满贯事关国乒女队

的奥运选拔，其中最大的悬念女单人

选提前揭晓。除孙颖莎当仁不让拿到

名额外，陈梦也基本锁定另一个奥运

女单席位。

在王曼昱与陈梦“二选一”的这道

选择题里，原本选拔总分领先陈梦

1555分的王曼昱在沙特大满贯第二

轮以1比3爆冷不敌印度一姐巴特拉，

输掉“外战”被扣除3000分国际大赛

奖励分后，王曼昱就失去了主动权。

而陈梦在沙特之旅中发挥神勇，连克

平野美宇、张本美和、早田希娜等三位

日乒奥运球员，并在决赛中以4比2战

胜孙颖莎夺冠。这位奥运女单卫冕冠

军用最后时刻的沉着，表明了自己要

再登奥运单打舞台的决心。此站过

后，陈梦获得2000分世界排名积分，

排名将由世界第四升至第二，同时再

得3000分国际大赛奖励分，其选拔总

积分肯定将反超王曼昱。

若孙颖莎和陈梦获得奥运女单两

个席位，并自动取得女团参赛资格，那

么王曼昱理应获得第三个女团席位。

三年前在东京，作为P卡选手出征的

王曼昱，在团体赛开始前顶替老伤复

发的刘诗雯，并出色地完成了任务。

在巴黎奥运会周期里，王曼昱逐渐成

长为顶级女单选手，同时她与陈梦组

成的“梦昱”组合今年已夺得新加坡大

满贯和沙特大满贯两项重要赛事女双

冠军，显然是出战女团的合适人选。

相比女队选谁上奥运这个“甜蜜

的烦恼”，国乒男队已于5月7日公布

了奥运男单人选，王楚钦和樊振东获

得两个席位。不出意外的话，35岁的

马龙获得男团席位是众望所归。无论

是单打还是团体，男队的名单没有秘

密可言。

这次沙特大满贯的成绩无关男队

奥运选拔，但国乒男队有点难堪的成

绩也暴露出隐忧——男单三十二强赛

就有三员大将止步，林高远不敌世界

排名第27位的格罗特，梁靖崑更是被

排名第68位的伊朗选手阿拉米扬淘

汰，马龙则不敌韩国一哥张禹珍；随

后，樊振东又在十六强战被弗朗西斯

卡逆转淘汰。幸而，一路挺进决赛的

“德国黑马”最终倒在王楚钦的拍下，

王楚钦包揽男单、男双和混双三金的

结果，暂时掩盖了过程的不完美。

相比王楚钦，另一位奥运男单选

手樊振东近期状态有些低迷。本年度

他出战七站，已两输“外战”（仁川冠军

赛半决赛负于雨果、沙特大满贯不敌

弗朗西斯卡），从去年下半年起已一冠

未得。王楚钦在新加坡大满贯夺冠后坐

稳世界头号男单的交椅，而樊振东世界

二号的位置也将不保，在5月28日剔除

德班世乒赛冠军积分后，“小胖”的世界

排名可能跌至第四——樊振东上一次排

名这个“低位”还是在2015年。

沙特站结束后，樊振东也意识到“自

己在技术上的优势和威胁没有原来大

了”，问题不在态度懈怠，而是“打法风

格”需要总结改变。他认为：“心态再好，

没有技术支撑还是显得被动。原来一些

我认为比较好的技战术发挥不出来了，

这两场比赛裁判对我的发球也做出判

罚……这些都要好好总结，看看到底问

题出在哪儿。”

在这个奥运周期，王楚钦和樊振东

是国乒着意培养的“双子星”，而逐渐淡出

男单一线的马龙则是他俩的精神领袖。

正如“龙队”携手王楚钦斩获沙特大满贯

男双冠军时所说，“现在离庆祝还为时尚

早”。就目前状态和奥运形势而言，男队

面临的挑战比女队更严峻，这也是未来两

个多月时间里，国乒教练组需要重点研究

的问题。

   沙特大满贯包揽五金，中国乒乓队奥运会名单已明朗

女队阵容无短板 男队状态有隐忧
■本报记者 吴姝

尽管国乒包揽巴黎奥运会乒乓球

项目五块金牌的希望不小，但奥林匹克

舞台依然留有悬念。“如果非要留点悬

念的话，大概率是在团体。”在昨日出席

上海市民运动会开幕式时谈及巴黎奥

运会，“大魔王”张怡宁先点出担忧，而

后表达了对国乒后辈们的信心，“反正

最终还是咱们中国赢！”

自乒乓球项目1988年汉城“入奥”

后，国乒从未让女单金牌旁落，女团项

目自2008年登上奥运会舞台，中国队也

从未丢金。巴黎奥运周期，日本女队是

国乒女队最大的或许也是唯一的对

手。在日本女队的奥运阵容中，早田希

娜、平野美宇参加女单和女团，女团成

员还有15岁的张本美和。但日本队很

难在女单项目上制造太大的麻烦——

孙颖莎对早田无一败绩14场全胜，仅不

敌平野美宇一次；陈梦负于早田希娜、

平野美宇各一次，国乒女将在交手记录

上全面占优。

不过，奥运会单打项目采取七局四

胜制，团体比赛则为五局三胜制，后者

更容易制造冷门，这或许正是张怡宁担

心的理由。而且，日本女乒选手拥有极

强的意志力，一旦取胜能激发出队友的

斗志。在今年2月的釜山团体世乒赛决

赛上，早田希娜力克陈梦后，平野美宇

气势如虹地横扫王艺迪，一度将中国女

队逼入险境。相比纯靠实力的女单，讲

究气势的女团赛场悬念更大一些。

男队方面，国乒自北京奥运会起已

连续四届包揽男单冠亚军，同时实现男

团四连冠。但如今，男子赛场冷门迭

爆，风起云涌，这与近年来整体竞争性

不高的女子赛场形成鲜明对比。

在这个奥运周期，法国的勒布伦兄

弟异军突起，17岁的弟弟费利克斯世界

排名已高居第五，击败过日本一哥张本

智和，19岁的哥哥艾利克斯的实力也不

容小觑，曾爆冷战胜樊振东。老牌劲旅

德国队实力犹存，状态稳定的邱党和奥

恰洛夫获得男单名额，43岁的波尔近半

年来摆脱了长期伤病的困扰，世界排名

从第182位猛升至如今的第26位，也由

此挤入男团阵容，近期状态火热的弗朗

西斯卡只能作为P卡选手出征巴黎奥

运会。韩国队对于国乒的钻研也极为

认真，一哥张禹珍今年先后击败过王楚

钦和马龙，33岁的老将李尚洙也有过战

胜樊振东和马龙的记录。当然，还有张

本智和、林昀儒等老对手。对于国乒男

队而言，不仅自身状态存在不稳定的问

题，对手实力也较女队强得多。

“女弱男强”格局下，外协会不想“打酱油”
■本报记者 吴姝

5月4日晚在大连梭鱼湾体育场，

广州队门将霍深坪赛后面向主队球迷

“连续鞠躬”，引发了本赛季中国足球

职业联赛规模最大的一次群体冲突。

由于认为霍深坪在挑衅自家球迷，刚

刚意外输球遭遇赛季首败的大连队球

员情绪失控，其中王选宏和科特尼克

先后两次将霍深坪击倒、撞倒。比赛

本已充满火药味，这一突发情况让现

场乱成一团。事后，中国足协将该事

件定性为“今年职业联赛开赛以来最

为严重的赛风赛纪事件，性质恶劣、社

会影响极坏”。

关于霍深坪向对方球迷鞠躬是否

构成挑衅行为，舆论出现了截然不同

的两种意见：一方认为这样的“三鞠

躬”正是挑衅，性质非常恶劣；另一方

则认为，霍深坪三次鞠躬并非连续完

成，他在每次鞠躬后均走了两步，同时

也作出挥手动作，因此是在向主队球

迷谢场致敬。如何定性霍深坪的行

为，无疑成为了中国足协处理这一起

大规模冲突的最大难点。

五天后，经过充分调查的中国足

协开出三张重磅罚单，其中大连队四

名球员共计停赛24场，而引发事件

的霍深坪被禁赛4场。中国足协同

时公布了一份《情况通报》，详细披露

了针对这一事件的调查过程和方式，

其中最大篇幅用于解释如何认定霍

深坪的鞠躬行为属于挑衅。调查组

给出两点理由：首先，调阅了广州足

球俱乐部队前三轮客场比赛的谢场

视频，不能认定霍深坪有向主队球迷

看台鞠躬谢场的习惯性行为；其次，

作为正常的成年人，霍深坪在第一次

鞠躬引发主场球迷强烈不满的情况

下，理应有明确的认知，对主场球迷

不接受、很反感鞠躬致谢的方式理应

有明确的判断。

较之足协过往开出的成百上千份

冷冰冰的罚单，这纸《情况通报》全面

解释了处罚依据，尤其在界定鞠躬性

质的核心问题上，详细的调查过程与

合理的认定理由，很大程度上平息了

外界的争论和置疑。两家俱乐部也在

第一时间表态支持足协的决定。

长久以来，纪律处罚问题一直都是

中国足球舆论争议的“重灾区”。过往足

协用条文简单堆彻而成的处罚理由，不

仅引发球迷群体的各种置疑，球员、教练

和职业俱乐部也屡屡下场表达不满。这

在很大程度上给中国足球的大环境带来

了负面影响。而如今这份《情况通报》，

展现了足协在处理焦点问题时愿意放下

身段，与外界充分沟通交流。

在另一个形势更为严峻的舆论“重

灾区”，中国足协也开始姿态转变。

5月10日晚，上海海港队在主场以

5比2大胜长春亚泰，来自海南的张杨

帆在此役首次出任中超主裁判。对于

中超球迷而言，这个名字略显陌生，但

中甲球迷对张杨帆非常熟悉。上赛季，

张杨帆当选中甲“银哨”，在今年4月14

日举行的中甲第6轮，他还在主吹重庆

铜梁龙与广州队一战。显然，张杨帆已

凭借出色表现实现了从中甲到中超的

“升级”，这归功于全新的裁判动态升降

级制度。

本赛季职业联赛开始前，中国足协

下定决心严格管理裁判工作。除了裁判

升降级制度外，足协还首次决定就外界

关注的焦点判罚进行评议，并公开评议

结果。中国足协副主席许基仁表示：“裁

判工作事关中国足球的公信力，我们将

把加强裁判工作，作为打击假赌黑、重塑

公信力的一个突破口。”

联赛进行至今，中国足协已公开七

期“足球裁判评议”，共对俱乐部申诉以

及外界格外关注的47次判罚作出评议，

认定其中16次判罚为错漏判，并公开了

详细的评议过程和专家意见。这一举措

同样在一定程度上消除了外界的置疑，

同时对场上的黑衣法官们也形成了一定

的警示作用。

作为行业协会，中国足协理应为各

会员单位做好管理和服务工作，但在此

前，足协显然更喜欢在“管”字上下功夫，

轻视了服务和交流，这加剧了中国足球

管理者与参与者之间的割裂状态。如今

足协愿意就焦点问题公布情况通报和判

罚评议，应当被视为一个积极信号，重视

问题而不是回避问题，才能让中国足球

拥有更好的舆论环境。

面对舆论“重灾区”，中国足协放下身段

本报讯“奋进三十载 携手共前

行”中国体育彩票30年主题展近日在

徐汇滨江龙美术馆长廊开展。

2024年是中国体育彩票全国统

一发行第30年，也是中国体彩加快构

建新发展格局、推动高质量转型发展

的关键时期。从1984年作为体育彩

票雏形的北京马拉松奖券发行，到

2019年体彩品牌吉祥物乐小星问世；

从1994年国家体育总局体育彩票管

理中心正式成立，到2023年体彩正式

获得世界彩票协会责任彩票四级认

证，此次主题展全方位展示了中国体

育彩票30年来的成长与发展。

体彩30年主题展在展陈布局上，

划分为发展历程、公益贡献、诚信运

营、责任建设、渠道建设、产品发展、技

术发展和队伍建设共八个板块，通过

图片、文字等形式，邀请过往游客及市

民一同回顾体彩三十载奋进征程。

在公益展台，可以看到体彩从诞

生之日起，就肩负着为国家筹集公益

金的使命，公益始终是彩票事业的底

色。30年来，中国体彩已累计筹集公

益金超8000亿元，在助力体育强国建

设和社会公益事业发展方面发挥出重

要作用。在诚信运营展区，可以感受到

体彩的规范运营。公信是体彩的生命

力，体彩坚持自主安全运营，不断增强

彩票安全诚信运营水平，提升信息安全

保障的能力，推进开奖合规有序开展。

现场的责任建设展台，则全面讲述了

体彩责任彩票管理体系逐步完善的过

程和践行社会公益的举措，尽显责任

与担当。 （蔡倜）

体彩  年主题展开展

本报讯（记者吴雨伦）在ATP1000

罗马公开赛第二轮不敌波兰名将胡尔

卡奇后，西班牙天王纳达尔坦言，不能

确定自己能否参加将于本月26日开

幕的法国网球公开赛。

“现在我还没有想好是否参赛，我

只能说，我会为出现在罗兰 ·加洛斯而

倾尽所有。”这位14座法网冠军得主

表示，“现在有两种可能性。一种可能

是我还没做好准备，我的表现还不够

出色，也许是时候决定放弃法网了；另

一种可能是接受现在的自己，找到合

适的解决方法，并努力在两周之内取

得不一样的改变。”

西班牙人承认自己的身体状态依

然存在较大问题，但他会努力搭上通

往法网的末班车，他坦言还需要看看

一周后的自己在精神层面上感觉如

何，“如果我真的准备好了，我会为了

过去15年一直拼搏的荣誉战斗。即

便现在看起来这一切是不可能的”。

去年，纳达尔始终在与伤病作斗

争。上月，纳达尔在ATP巴塞罗那站

开启红土复出之旅，在随后的马德里

大师赛状态渐入佳境，并闯入十六

强。尤其是第二轮，他在不被看好的

情况下力克近期状态火热的德米纳

尔，自2022年以来首次击败世界排名

前20位的选手。不过，两周后的罗马

大师赛，纳达尔却遭遇了职业生涯最

惨痛的红土失利之一——以1比6、3

比6脆败于胡尔卡奇。

纳达尔出战法网存疑

■本报记者 陈海翔

本报讯 （记者谷苗）中国足协上
周六宣布，澳大利亚人安特 ·米利西奇

成为中国女足国家队新任主帅，带队

备战2026年亚洲杯及2027年世界杯。

米利西奇于1974年4月4日出生

于澳大利亚，是亚足联职业级教练。

球员时期，他曾效力于澳大利亚、荷

兰、克罗地亚顶级联赛，也曾入选澳大

利亚国家队。任教练后，他曾辅佐澳

大利亚男足国家队主帅征战两届世界

杯，并在2015年作为教练组成员帮助

“袋鼠军团”夺得男足亚洲杯冠军。

2019年2月，米利西奇成为澳大

利亚女足国家队主帅。执掌教鞭的

18个月时间里，他率队打进法国女足

世界杯16强，并在随后举行的奥预赛

上成功突围，获得东京奥运会参赛席

位。不过，由于奥运会推迟举行，米利

西奇没有带队出征东京，而是转战澳

超赛场执教麦克阿瑟FC队。

今年3月，中国足协发出全球选

聘女足主帅的通知，米利西奇成为42

名符合基本资质的候选人之一。据足

协相关部门负责人介绍，42名通过初

审的候选人中，包括外籍教练41人、

中国教练1人。足协技术委员会根据

“具备成功的国际大赛主教练执教业

绩、来自女足高水平国家（地区）、对中

国足球有一定了解”等标准，推选出

12名候选人提交国家队建设顾问小

组审议，其中九人通过复选进入面试。

面试针对不同方面分两轮展开。

首轮面试，候选人围绕执教理念、中国

女足国家队现状分析、未来提高计划

等内容进行陈述，顾问小组经评议和

投票，选出排名前五的候选人进入第

二轮。次轮面试中，候选人需自选两

场中国女足近期比赛，分析存在的主

要问题并提出解决方案，顾问小组经

综合评议和考虑，推选出两人进入选

聘沟通环节。在经过数轮会谈和沟通

后，米利西奇成为了中国女足新任主

帅的最终人选。澳大利亚人也是“玫

瑰军团”历史上第五任“洋帅”。

在无缘巴黎奥运会后，中国女足

短期内已无重要大赛任务，米利西奇

能在相对充裕的时间里，尽快熟悉岗

位、考察球员、打磨阵容。据计划，中

国女足将于本月前往澳大利亚集训，

并与澳大利亚女足进行两场热身赛。

米利西奇执教中国女足

广州队门

将霍深坪（右

下）赛后面向

大 连 队 球 迷

“连续鞠躬”，

引发本赛季中

国足球职业联

赛规模最大的

一 次 群 体 冲

突。 东方IC

沙特大满

贯连克劲敌封

后，陈梦基本

锁定奥运女单

席位。

视觉中国


